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— большие данные —

Big Data идет на выручку
Задача Big Data — анализировать до-
ступные данные, вычислять тренды 
и корреляции между, казалось бы, 
не связанными между собой событи-
ями. По консолидированному про-
гнозу аналитиков, рынок больших 
данных в России к 2024 году достиг-
нет как минимум 300 млрд руб., сей-
час, по разным оценкам, он состав-
ляет от 10 до 30 млрд руб. Общий эко-
номический эффект и рост выручки 
всех индустрий в России за счет ис-
пользования результатов обработки 
Big Data в среднесрочной перспекти-
ве составит от 1,5 до 3% ВВП, подсчи-
тали в Ассоциации участников рын-
ка больших данных (АУРБД).

Сейчас в России наиболее актив-
ными участниками рынка больших 
данных являются компании теле-
комсектора, интернет-компании, 
банки и ритейл. Наибольший вклад 
в бизнес пока вносит применение 
аналитики с использованием боль-
ших данных, а не продажа услуг на 
основе Big Data в чистом виде. Так, 
удаленная цифровая идентифика-
ция, проверки, предсказательные 
модели на основе больших данных 
— все это снижает издержки, связан-

ные с мошенничеством, на 15–20% в 
зависимости от используемых тех-
нологий, отмечает гендиректор IDX 
Светлана Белова.

Аналитика больших данных 
способствует развитию конкурен-
ции, а это один из наиболее мощ-
ных драйверов экономики, отмеча-
ет глава дирекции аналитических 
и индустриальных решений «SAS 
Россия/СНГ» Александр Ефимов. По 
его словам, цифровизация позво-
лит по-новому взглянуть на те сто-
роны экономики страны, которые 
до этого оставались в тени, напри-
мер на рынок аренды: «Механиз-
мы нелегальной сдачи квартир пла-
нируется отслеживать с помощью 
больших данных и анализа круп-
ных интернет-ресурсов, после чего 
обязывать арендодателей уплачи-
вать законный налог». Сегодня го-
сударство — уже крупнейший вла-
делец данных о своих гражданах и 
организациях, напоминает прези-
дент АУРБД и член совета директо-
ров «Мегафона» Анна Серебряни-
кова: «Однако потенциал коммер-
ческого использования обезличен-
ных данных, которые можно полу-
чить из государственных информа-
ционных систем и других источни-
ков, пока не раскрыт».

Данные в беззаконье
Вместе со стремительным развити-
ем технологий сбора и обработки 
Big Data возникает вопрос о защите 
прав и свобод субъектов персональ-
ных данных, то есть простых интер-
нет-пользователей, клиентов банков 
и абонентов сотовых операторов. 
Один из наиболее ярких примеров 
связан со скорингом. На основании 
вольного толкования информации 
из соцсетей человеку могут отказать 
в открытии счета или не дать кредит, 
отмечает Светлана Белова.

Сейчас в России существуют по-
нятия разных типов данных: это и 
персональные данные, и так назы-
ваемые открытые данные, и дан-

ные, доступ к которым ограничен, в 
том числе данные, содержащие раз-
личные виды тайн. Но четкого пони-
мания, что из этого может считаться 
Big Data, что — свободно собираться 
и обрабатываться, а что требует осо-
бой защиты, нет, отмечает дирек-
тор по правовым инициативам Фон-
да развития интернет-инициатив 
(ФРИИ) Александра Орехович. В Рос-
сии назрела необходимость регули-
рования этой сферы, в том числе Big 
Data, убеждена она.

С точки зрения регулирования 
большее беспокойство вызывает ис-
пользование больших данных в тех 
аспектах, где они пересекаются с дан-
ными персональными, говорит ру-
ководитель технологической прак-
тики в риск-консалтинге КПМГ в Рос-
сии и СНГ Николай Легкодимов. У 
Google был проект, связанный с ран-
ним обнаружением эпидемий, при-

водит пример он: «По нему предлага-
лось анализировать утреннюю пере-
писку людей с родственниками или 
коллегами и выявлять жалобы на са-
мочувствие. Такие информационные 
сигналы появляются гораздо раньше, 
чем люди приходят в поликлиники, 
и это критически важно для раннего 

реагирования и предотвращения рас-
пространения заболевания». Это при-
мер того, как технология может реаль-
но сохранить человеческие жизни, но 
из-за нарушения прав человека в об-
ласти персональных данных она не 
используется, говорит гос-
подин Легкодимов.

Использование технологий Big Data (больших 
данных) в бизнес-процессах стало сегодня 
неотъемлемой частью цифровизации не толь-
ко отдельных корпораций или отраслей, но и 
экономики в целом. По данным IDC, к 2020 го-
ду мировой объем рынка больших данных 
превысит $200 млрд, и нет ничего удивитель-
ного в том, что власти обратили внимание на 
такую динамично развивающуюся индустрию. 
У России есть неплохие шансы стать одним из 
мировых центров Big Data — понимая это, 
президент Владимир Путин поручил до конца 
года утвердить генеральную схему развития 
сетей связи и инфраструктуры хранения и об-
работки данных. Впрочем, насколько отрасль 
нуждается в регулировании и каковы шансы 
нашей страны стать глобальным лидером на 
этом рынке — вопрос все еще открытый.

Сага о Big Data
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Review

— экспертное мнение —

— SAP для вас не чужая компания: вы на-
чали работу в SAP CIS в 2007 году, возгла-
вив подразделение по работе с клиента-
ми, в феврале 2009-го стали руководите-
лем «SAP Украина» и офиса в Казахстане. 
Но через год ушли в IBM. Теперь вы снова 
в SAP. Почему?
— Девять с лишним лет, которые я был вне 
SAP, достаточно долгий и важный этап как 
для предприятия, так и для страны. Я бы не 
сказал, что вернулся в ту же самую компа-
нию. Сейчас другая ситуация, у меня абсо-
лютно другая роль.

Я всегда относился к SAP c большим ува-
жением и, уходя, сохранил связи и контакты. 
Возвращение было логичным, легким, так 
как я вернулся в хорошо знакомую мне среду.
— В должность главы SAP CIS вы вступи-
ли 15 апреля. По сути, прошел только ме-
сяц с того момента, как вы заняли пози-
цию гендиректора. Вошли в курс? Какие 
задачи перед вами стоят?
— Месяц прошел очень насыщенно, мне 
нужно было в очень сжатые сроки войти в 
курс всех дел. Я прекрасно понимал, что у 
меня будет непростой стартовый период, 
компания занимает ведущие позиции на 
рынке, а чтобы быть в курсе и сразу вовлечь-
ся в работу, требуются большие усилия. За-
дачи — не только сохранить темп и резуль-
таты прошлого года, но и мыслить более 
 амбициозно.
— По данным финансового отчета за 
2018 год, подразделение SAP в СНГ и РФ, 
несмотря на санкции и ухудшение эко-
номической ситуации в стране, сумело 
увеличить выручку и даже расширить 
штат сотрудников. Выручка состави-
ла €472,5 млн против €468,4 млн в 2017 
году, прибыль за год выросла втрое — 
€23,1 млн против €8,7 млн в 2017 году. 
Что стало главными драйверами роста в 
минувшем году?
— Здесь нельзя говорить о какой-то одной 
причине, скорее о комплексе. Мы здесь дав-
но, у нас значительно расширился портфель 

решений, это не только ERP, но и управле-
ние кадрами, поведением клиентов, суще-
ственно выросло количество аналитических 
решений. Спрос на них огромен.

К тому же цифровая экономика требу-
ет своих инструментов. Рынок существует 
в непростых экономических условиях, ко-
торые заставляют компании бороться за 
 эффективность.

Глобально идет активное перемещение 
бизнеса в облака — нам, безусловно, очень 
помогает наличие в Москве собственного 
ЦОДа. Этот бизнес идет по нарастающей: все 
больше клиентов выбирают облако — это и 
определенная зрелость рынка, и клиентов.
 — Какой рынок из числа ближнего к Рос-
сии зарубежья наиболее интересен с точ-
ки зрения ведения бизнеса? Чем отлича-
ются партнеры и клиенты SAP в СНГ от 
российских?
 — На протяжении своей карьеры я очень 
много времени занимался именно страна-
ми СНГ. Многие проекты, которые мы запу-
скаем в России, через некоторое время по-
вторяем в других странах. Российский ры-
нок же, наоборот, очень часто бывает пер-
вопроходцем: мы периодически внедря-
ем решения первыми в мире. Надеюсь, что 
на ПМЭФ расскажем еще об одном таком 
проекте.

Сейчас в СНГ власти меняют свое отно-
шение к цифровизации и IT, а так как у них 
нет большого количества устаревших реше-
ний, здесь они могут себе позволить вне-
дрять самые передовые технологии с ну-
ля. Наш приоритет — Казахстан, Беларусь, 
Азербайджан и Узбекистан. Узбекистан, 
кстати, переживает большие изменения. 
Мы уже говорили о нескольких проектах по 
цифровизации крупнейших банков, в том 
числе «Ипак Юли».
— Какова структура российской выруч-
ки SAP по итогам 2018 года? Насколько 
она неизменна от года к году? Из чего со-
стоит бизнес SAP в РФ?
— Доходы ERP-бизнеса уже не являются 
основными. Из отраслей можно выделить 
металлургию, добычу. А также сектор быс-

трорастущих компаний, который раньше 
не ассоциировался с нами. Мы видим здесь 
хорошую динамику и фантастические про-
екты. Например, завод-робот «Черкизово». 
Представьте себе производство, где вместо 
700 человек работают 200. Все процессы про-
изводства — от склада сырья и до упаковки 
— работают автономно. При этом завод мо-
жет закрыть 30% российского спроса на сы-
рокопченую колбасу.
— Результаты SAP в СНГ и РФ идут враз-
рез с объявленным властями курсом на 
импортозамещение в сфере IT. Казалось 
бы, при такой политике финансовые ре-
зультаты иностранных компаний долж-
ны падать. В чем парадокс?
— Сила SAP в комплексности. Наши реше-
ния отвечают условиям по масштабиро-
ванию, обработке больших объемов дан-
ных, отказоустойчивости и хранения дан-
ных, ведь от их качества зависит не просто 
бизнес, а ключевые для экономики направ-
ления. Мы можем дать сквозное решение 
компании любого размера и любой инду-
стрии: от нескольких магазинов до милли-
онов сотрудников.
— SAP является автором концепции «ин-
теллектуального» предприятия, идея ко-
торой заключается в передаче компани-
ей всех действий, обычно выполняемых 
человеком, технологиям. Есть примеры с 
клиентами в России?
— Ключевая идея «интеллектуального» 
предприятия — объединение всех систем 
и данных — и на ERP и на MES-уровнях — 
на базе единой платформы, где все работа-
ет в режиме реального времени, поддер-
живается такими технологиями, как ма-
шинное обучение, блокчейн, предиктив-
ная  аналитика и т. д.

На наш взгляд, потенциально строить ин-
теллектуальное предприятие могут все ком-
пании, перешедшие на новую платформу 
SAP S4/HANA — цифровое ядро, основа бу-
дущего интеллектуального предприятия. В 
России их уже более 30. К примеру, «Метал-
лоинвест», «Крастцветмет», АСГ, «Валента 
Фарм», «Аэроэкспресс» и другие.
— На вопрос „Ъ“ о прогнозах по разви-
тию IT-отрасли в 2019 году и точках ро-
ста ваш коллега из «Ланита» Филипп Генс 
ответил, что будут развиваться и интег-
рация, и консалтинг — то, что связано с 
реализацией программы «Цифровая эко-
номика» и цифровизацией бизнеса. Со-
гласны с ним? Какими вам видятся трен-
ды и точки роста рынка в 2019 году?
— Согласен. На мой взгляд, это очень мощ-
ное сочетание, при успешной реализации 
может трансформировать целые отрасли: те-
леком, ритейл, банки. Говоря о трендах, я бы 
еще выделил облака. Уже несколько лет мы 
фиксируем трехзначный рост направления. 
Еще одной из заметных тенденций на рын-
ке стало формирование нового типа экоси-
стем: на базе новых технологий создаются 
маркетплейсы, более жизнестойкие бизнес-
взаимодействия. У нас как раз есть все ин-
струменты для реализации таких экосистем.
— Среди ваших партнеров в России — 
крупнейшие участники рынка, такие 
как «Ростелеком», «Яндекс», «Лаборато-
рия Касперского». Как продвигаются 
технологические партнерства SAP c рос-
сийскими компаниями? Какие совмест-
ные проекты вы делаете с ними и други-
ми игроками, что из этого можете особо 
выделить?
— Со всеми этими клиентами мы продолжа-
ем проекты, динамика разная.

Сейчас мы поменяли формат, открываем 
с клиентами совместные лаборатории. С НЛ-
МК мы создали первую в мире систему 3D-
позиционирования сотрудников в условиях 
производственного объекта — агрегата не-
прерывного горячего цинкования. Сейчас 
еще с несколькими клиентами обсуждаем 
открытие лабораторий, в том числе для рабо-
ты над сценариями «цифровых двойников».
— SAP выводит российские разработ-
ки на глобальный рынок через свой гло-
бальный прайс-лист. Какие из этих раз-
работок наиболее значимы и важны 
для SAP, какие успехи у них на мировом 
рынке?
— По данным IMD World Digital Competi-
tiveness, Россия сейчас занимает 42-е место 
в мировом рейтинге цифровизации, доля 
цифровой экономики в ВВП России — 3%. 
Но у страны есть потенциал, сохранилась 
прекрасная матшкола. Наши сильные сто-
роны — аналитика, решения для кибербез-

опасности. Эти направления как раз крити-
чески важны для развития Индустрии 4.0. 
У российских компаний есть решения в ос-
новных отраслях, например нефтянке. Мы 
внесли в свой глобальный прайс-лист пер-
вое российское решение — UFAM — после 
их перехода на нашу платформу.

Оно востребовано в России и СНГ, ведут-
ся переговоры в Европе, на Ближнем Восто-
ке, в Северной Африке. У нас есть еще пред-
ложения и идеи о том, как можно продви-
гать российское ПО за рубеж. Сейчас мы ве-
дем переговоры с еще несколькими компа-
ниями, которые также хотели бы попасть в 
наш прайс-лист.
— Если не ошибаюсь, в России работает 
центр интернета вещей SAP, который за-
нимается сценариями для внедрения IoT 
для нашей страны. Какие сценарии вы 
уже внедрили? Какие — в планах?
— Да, в 2016 году был открыт Центр интер-
нета вещей в московском офисе SAP Labs. 
Главная задача — разработка сценариев для 
различных отраслей: промышленной и сы-
рьевой индустрии, сельского хозяйства и 
животноводства, транспорта и многих дру-
гих. Мы активно работаем с клиентами. Од-
на из крупнейших сельскохозяйственных 
компаний в России уже использует наш мо-
ниторинг данных на всех этапах: от посева 
и выращивания культур до их сбора, а так-
же для контроля за расходом горючего и хи-
микатов.
— О каком объеме инвестиций SAP в рос-
сийский рынок может идти речь за год?
— SAP — один из немногих мировых вен-
доров, которые вне зависимости от поли-
тических изменений продолжают инвести-
ровать в российскую экосистему, и инвес-
тиции эти измеряются миллионами евро. В 
прошлом году мы открыли Центр цифрово-
го лидерства, инвестиции в его строительст-
во составили €20 млн. На обучение партне-
ров в прошлом году потрачено около €3 млн.
— Власти провозгласили курс на постро-
ение цифровой экономики, принята со-
ответствующая национальная програм-
ма. Насколько масштабным является со-
трудничество SAP с российским государ-
ством в этой истории?
— Сейчас мы «цифровой акселератор» для 
российского бизнеса, мостик в единую ми-
ровую цифровую экономику.

Одной из важных инициатив мы считаем 
GRID — совместную инициативу по цифро-
визации российской экономики. В рамках 
проекта мы участвуем в экспертных группах 
и ассоциациях, разрабатываем новые реше-
ния и адаптируем концепцию Индустрии 
4.0 под специфику бизнеса в России.

Интервью взял  
Роман Рожков

«Сила SAP — в комплексности»
В апреле представительство SAP в России и странах СНГ 
возглавил Андрей Филатов, вернувшийся в компанию 
после девяти лет работы в IBM. По словам топ-менедже-
ра, в ближайшие годы SAP сможет создать в СНГ инно-
вационные проекты, заметные и в мировом масштабе. 
О том, за счет чего SAP удается наращивать выручку,  
почему бизнес переходит на облачные сервисы и какие 
задачи стоят перед компанией под его руководством,  
он рассказал в интервью „Ъ“.

— большие данные —

Использование технологий Big 
Data (больших данных) в бизнес-
процессах стало сегодня неотъ-
емлемой частью цифровизации 
не только отдельных корпора-
ций или отраслей, но и экономи-
ки в целом. По данным IDC, к 2020 
году мировой объем рынка боль-
ших данных превысит $200 млрд, 
и нет ничего удивительного в том, 
что власти обратили внимание 
на такую динамично развиваю-
щуюся индустрию. У России есть 
неплохие шансы стать одним 
из мировых центров Big Data — 
понимая это, президент Влади-
мир Путин поручил до конца го-
да утвердить генеральную схему 
развития сетей связи и инфра-
структуры хранения и обработки 
данных. Впрочем, насколько от-
расль нуждается в регулирова-
нии и каковы шансы нашей стра-
ны стать глобальным лидером 
на этом рынке — вопрос все еще 
открытый.

Big Data идет на выручку
Задача Big Data — анализировать до-
ступные данные, вычислять трен-
ды и корреляции между, казалось 
бы, не связанными между собой 
событиями. По консолидирован-
ному прогнозу аналитиков, рынок 
больших данных в России к 2024 го-
ду достигнет как минимум 300 мл-
рд руб., сейчас, по разным оценкам, 
он составляет от 10 млрд до 30 млрд 
руб. Общий экономический эффект 
и рост выручки всех индустрий в 
России за счет использования ре-
зультатов обработки Big Data в сред-
несрочной перспективе составит от 
1,5% до 3% ВВП, подсчитали в Ассо-
циации участников рынка больших 
данных (АУРБД).

Пока в России наиболее актив-
ными участниками рынка больших 
данных являются компании теле-
комсектора, интернет-компании, 
банки и ритейл. Наибольший вклад 
в бизнес пока вносит применение 

аналитики с использованием боль-
ших данных, а не продажа услуг на 
основе Big Data в чистом виде. Так, 
удаленная цифровая идентифика-
ция, проверки, предсказательные 
модели на основе больших данных 
— все это снижает издержки, связан-
ные с мошенничеством, на 15–20% в 
зависимости от используемых тех-
нологий, отмечает гендиректор IDX 
Светлана Белова.

Аналитика больших данных спо-
собствует развитию конкуренции, а 
это один из наиболее мощных драй-
веров экономики, отмечает глава ди-
рекции аналитических и индустри-
альных решений «SAS Россия/СНГ» 
Александр Ефимов. По его словам, 
цифровизация позволит по-ново-
му взглянуть на те стороны эконо-
мики страны, которые до этого оста-
вались в тени: например, на рынок 
аренды: «Механизмы нелегальной 
сдачи квартир планируется отсле-
живать с помощью больших данных 
и анализа крупных интернет-ресур-
сов, после чего обязывать арендода-
телей уплачивать законный налог». 
Сегодня государство — уже круп-
нейший владелец данных о своих 
гражданах и организациях, напоми-
нает президент АУРБД и член совета 
директоров «МегаФона» Анна Сере-
бряникова: «Однако потенциал ком-
мерческого использования обезли-
ченных данных, которые можно по-
лучить из государственных инфор-
мационных систем и других источ-
ников, пока не раскрыт».

Данные в беззаконье
Вместе со стремительным развити-
ем технологий сбора и обработки 
Big Data возникает вопрос о защите 
прав и свобод субъектов персональ-
ных данных, то есть простых интер-
нет-пользователей, клиентов банков 
и абонентов сотовых операторов. 
Один из наиболее ярких примеров 
связан со скорингом. На основании 
вольного толкования информации 
из соцсетей человеку могут отказать 
в открытии счета или не дать кредит, 
отмечает Светлана Белова.

Сейчас в России существуют по-
нятия разных типов данных: это и 
персональные данные, и так назы-
ваемые открытые данные, и дан-
ные, доступ к которым ограничен, в 
том числе данные, содержащие раз-
личные виды тайн. Но четкого пони-
мания, что из этого может считаться 
Big Data, что — свободно собираться 
и обрабатываться, а что требует осо-
бой защиты, нет, отмечает дирек-
тор по правовым инициативам Фон-
да развития интернет-инициатив 
(ФРИИ) Александра Орехович. В Рос-
сии назрела необходимость регули-
рования этой сферы, в том числе Big 
Data, убеждена она.

С точки зрения регулирования 
большее беспокойство вызывает 
использование больших данных в 
тех аспектах, где они пересекаются 
с данными персональными, гово-
рит руководитель технологической 
практики в риск-консалтинге КПМГ 
в России и СНГ Николай Легкоди-

мов. У Google был проект, связан-
ный с ранним обнаружением эпиде-
мий, приводит пример он: «По нему 
предлагалось анализировать утрен-
нюю переписку людей с родствен-
никами или коллегами и выявлять 
жалобы на самочувствие. Такие ин-
формационные сигналы появляют-
ся гораздо раньше, чем люди прихо-
дят в поликлиники, и это критиче-
ски важно для раннего реагирова-
ния и предотвращения распростра-
нения заболевания». Это пример то-
го, как технология может реально 
сохранить человеческие жизни, но 
из-за нарушения прав человека в 
области персональных данных она 
не используется, говорит господин 
Легкодимов.

Регулировать нельзя 
оставить
Считая саморегулирование боль-
ших данных недостаточным, власти 
настаивают на регулировании этой 
сферы. Законопроект, закрепляю-
щий определения больших пользо-
вательских данных, их оператора и 
вводящий правила их обработки, 
был внесен в Госдуму еще в октябре 
2018 года депутатом от «Единой Рос-
сии» Михаилом Романовым. Однако 
отрасль раскритиковала документ: 
по мнению экспертов, это увели-
чит нагрузку на бизнес и может усу-
губить технологическое отставание 
России. В результате комитет Госду-
мы по информполитике решил вер-
нуть законопроект его автору.

Помимо этого, в госпрограмме 
«Цифровая экономика» предусмо-
трена разработка законопроекта, 
устанавливающего правила и поря-
док доступа к общедоступным дан-
ным. Минэкономики планировало 
внести документ в правительство до 
конца 2018 года, но он так и не был 
подготовлен. Власти рассматривали 
три концепции регулирования. Пер-
вая закрепляла за площадкой, соби-
рающей данные, права на управле-
ние размещенными на ней данны-
ми. Модель поддерживали крупные 
игроки. Вторая концепция предус-

матривала свободную обработку об-
щедоступных данных, размещен-
ные на платформах без согласия 
их субъектов. Это было бы выгодно 
стартапам, которые зарабатывают 
на сборе данных и оказании услуг 
по их анализу.

Третий вариант не предусма-
тривал введения дополнительно-
го регулирования, а ограничивал-
ся введением дополнительных со-
глашений между крупными интер-
нет-площадками и третьими лица-
ми. Но власти до сих пор однознач-
но не определились в выборе моде-
ли. Сейчас концепцию управления 
данными готовит центр компетен-
ций «Сколково», а предложения к 
ней были подготовлены АНО «Циф-
ровая экономика».

Бизнес борется за Data
Параллельно с инициативами в ча-
сти регулирования выступают и 
другие бизнес-объединения. Так, в 
январе ФРИИ подготовил законо-
проект, вводящий в законодатель-
ство термин «персонализирован-
ные данные» и предлагающий обес-
печить их свободное обращение на 
рынке. Иными словами, гражда-
не смогут предлагать бизнесу свои 
данные с определенной целью и 
сроками за вознаграждение в раз-
личных формах и тем самым зара-
батывать до 60 тыс. руб. в год. Поль-
зователь сам должен распоряжать-
ся своими данными, решать, кому 
их передавать, согласна Светлана 
Белова. «Для этого надо предоста-
вить гражданину удобный интер-
фейс для доступа к своим данным, 
хранящимся в ГИСах и у бизнеса, 
как это уже реализовано у „ВКон-
такте“, Facebook, Telegram и дру-
гих платформ», — считает она. «Все, 
что может привести к возможности 
нарушения прав и свобод владель-
цев персональных данных, долж-
но быть четко урегулировано, в том 
числе их оборот, а все, что касается 
собственно данных, которые не мо-
гут содержать информацию ограни-
ченного доступа, в том числе персо-

нальных данных, очевидно, может 
быть отдано на откуп отрасли,— по-
лагает Александра Орехович.

Созданная в октябре прошлого го-
да АУРБД (объединяет «Ростелеком», 
«Яндекс», Mail.ru Group, Сбербанк, 
Газпромбанк, Тинькофф-банк, «Ме-
гаФон», oneFactor и Qiwi), напротив, 
выступает за саморегулирование 
в сфере оборота Big Data. «Мы сов-
местно с Институтом развития ин-
тернета готовим кодекс использова-
ния данных, который станет обяза-
тельным для всех участников орга-
низации»,— напомнила Анна Сере-
бряникова. По ее словам, он должен 
стать актом отраслевого саморегули-
рования, закрепляющим не предус-
мотренные законодательством пра-
вила работы с массивами данных.

По оценке Николая Легкодимо-
ва, основная опасность в регулиро-
вании этой сферы заключается как в 
расширительном толковании того, 
что такое большие данные по отно-
шению к человеку, так и в возможно-
сти выводить приватную информа-
цию о человеке исходя из данных, 
которые сами по себе персональны-
ми не являются. Объемы обработ-
ки Big Data и современные механиз-
мы позволяют, например, на осно-
ве знаний о районе проживания и 
истории пары покупок идентифи-
цировать человека с точностью до 
ФИО, отмечает он: «В США были слу-
чаи, когда использование таких тех-
нологий приводило к поимке пре-
ступников». В то же время, если го-
ворить о России, в силу модели вза-
имодействия гражданина и государ-
ства наши власти всегда будут стре-
миться к тому, чтобы быть владель-
цем и контролером таких данных, 
считает он: «Это неудивительно, 
ведь, например, аналитикой, кото-
рую дают телекомкомпании, можно 
пользоваться для управления элек-
торатом». Именно в таком скрытом 
влиянии на предвыборный про-
цесс обвиняют Cambridge Analytica 
и сторонников «Брексита», напоми-
нает эксперт.

Юлия Тишина

Сага о Big Data
информационные технологии  

ОБЪЕМ МИРОВОГО РЫНКА BIG DATA ($ МЛРД)    ИСТОЧНИК: STATISTA.COM.
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Рынок больших данных в России к 
2024 году достигнет как минимум  
300 млрд руб., сейчас, по разным 
оценкам, он составляет от 10  
до 30 млрд руб.

— Денис Викторович, насколько 
бизнес по производству лаборатор-
ного оборудования для нефтяников 
зависит от импорта?

— До 2014 года почти 80% все-
го лабораторного оборудования в 
стране было иностранным. Но после 
введения санкций и падения курса 
рубля импорт стал очень дорогим или 
вовсе недоступным. Тут же пропал и 
сервис. Альтернатив западному обо-
рудованию на российском рынке на 
тот момент практически не было. За-
казчик стал внимательнее смотреть на 
предложения внутренних производи-
телей. Увидел наше высокое качество, 
стабильный сервис и техподдержку 
— существенное преимущество пе-
ред зарубежными поставщиками. И 
сегодня мы сотрудничаем с Центром 
добычи углеводородов в Сколково, 
компаниями «Роснефть», «Лукойл», 
«Газпром», «Газпромнефть», науч-
но-исследовательскими и проект-
ными институтами Москвы, Санкт-
Петербурга, Казани, Перми, Тюмени, 
Уфы, Бугульмы, Сургута, Томска и Кога-
лыма. Интерес к нам проявляют ком-
пании из Казахстана и Белоруссии, 
поставляем оборудование и прово-
дим исследования для Schlumberger 
— одной из крупнейших в мире сер-
висных нефтяных компаний. Делаем 
оборудование и для университетов, 
в которых есть профильные кафедры 
по геологии и разработке нефтегазо-
вых месторождений.

— Почему крупнейшие россий-
ские нефтегазовые компании обра-
щаются к вам — разве они не разви-
вают собственные лаборатории? 

— Действительно, у всех крупных 
недропользователей есть свои иссле-
довательские институты с тысячами 
сотрудников. Но большие компании 
в известном смысле инертны, для мо-
дернизации их лабораторий требуются 
годы. Простой пример — добыча слан-
цевой нефти. Содержащие ее горные 
породы настолько низкопроницаемы, 
что требуется специальное оборудо-
вание и технологии для их изу чения. 
Чтобы разработать такое оборудова-
ние и оснастить им научно-лаборатор-
ный центр, нам потребовались месяцы, 
гигантам — годы. Сама жизнь застав-
ляет нас работать быстрее. 

— Вы больше придумываете или 
заимствуете? 

— Мы изучаем решения мировых 
лидеров, но применяем их с учетом 
новых вызовов индустрии и потреб-
ностей отечественной отрасли. Зача-
стую заказчики приходят к нам и го-
ворят, что хотели бы сделать то, чего 
никто никогда не делал. Они могут 
съездить на конференцию, «подгля-
деть» новаторскую методику и пред-
ложить нам сделать оборудование, 
которое позволит провести исследо-
вания в соответствии с этим новым 
подходом. В некоторых случаях нам 
присылают опубликованные статьи, 
где описывается новый метод. И мы 
разрабатываем. 

— Какие задачи нефтяников по-
зволяет решить оборудование «Гео-
логики»? 

— Мы делаем оборудование, ко-
торое позволяет с обоснованной точ-
ностью ответить на четыре главных 
вопроса любой нефтедобывающей 
компании: 1) каковы запасы углево-
дородного сырья на месторождении? 
2) в какой последовательности раз-
буривать месторождение для наи-
более эффективной разработки? 3) 
сколько нефти и газа технически воз-
можно извлечь из скважины? 4) как 
это сделать с наименьшими финансо-
выми издержками? Таким образом, мы 
обеспечиваем выполнение как стан-
дартных исследований, цель которых 
— подсчитать запасы углеводородов, 
так и специальных, направленных на 

повышение нефтеотдачи пласта и уве-
личение коэффициента извлечения 
углеводородов. Цена ошибки лабо-
ратории сопоставима со стоимостью 
строительства одной скважины – сот-
ни миллионов рублей.

— И какова разница между тем, 
сколько нефти физически находится 
в скважине, и тем, сколько можно 
извлечь? 

— В Западной Сибири коэффици-
ент извлечения нефти варьируется 
между 0,2 и 0,35. То есть на поверх-
ность нефтяники могут поднять в 
среднем до 35% нефти, которая нахо-
дится в пласте. Правда, при условии, 
что используется традиционный метод 
поддержания пластового давления — 
заводнение. Если же применить более 
совершенные и дорогие методы, то из 
скважины можно извлечь уже 50 и бо-
лее процентов углеводородов. 

— Как вы определяете продук-
тивность скважины? 

— Многие думают, что нефть зале-
гает под землей в виде некого подзем-
ного озера или реки. Это не так. Нефть 
в недрах обычно содержится в порах 
и трещинах горной породы — чаще 
всего песчаника или карбоната. При 
бурении первых скважин извлекается 
керн — столбик породы диаметром 
100–110 мм, который является основ-

ным источником информации о свой-
стве и составе продуктивного пласта. 
При исследовании керна мы опреде-
ляем его пористость и насыщенность, 
влияющие на запасы углеводородов 
месторождения; проницаемость, ха-
рактеризующую техническую воз-
можность добычи; остаточную водо- и 
нефтенасыщенность. Фильтрационные 
эксперименты, которые мы выпол-
няем на специально подготовленных 
образцах керна, позволяют выбрать 
наиболее эффективный механизм вы-
теснения нефти. Для некоторых видов 
нефтяных пластов вытеснение газом 
или водогазовое воздействие оказы-
вается намного эффективнее традици-
онного заводнения. В условиях лабо-
ратории мы исследуем все возможные 
варианты извлечения сырья и предла-
гаем заказчику оптимальное решение.

— О каких технологиях идет 
речь?

— Это может быть закачка в сква-
жину перегретого пара для снижения 
вязкости и увеличения текучести высо-
ковязкой нефти, воздействие кислот на 
горные породы пласта для повышения 
их проницаемости, ПАВ-полимерное 
заводнение для «отмыва» пласта от 
оставшейся в нем нефти и блокирова-
ния высокопроницаемых «промытых» 
пластов или другая технология. Ла-
бораторное оборудование позволяет 
смоделировать пластовые условия — 
задать температуру и давление — и в 
режиме реального времени проследить 
динамику насыщенности породы угле-
водородами в процессе эксперимента. 

Отдельное направление работы 
компании — определение качества 
материалов гидроразрыва пласта 
(ГРП). Это основная технология, кото-
рая позволяет повысить нефтеотдачу и 
интенсификацию притока углеводоро-
дов к скважине. Чуть ли не ежегодно 
появляются новые методы гидрораз-
рыва и разрабатываются материалы 
для его проведения. Создаваемая при 
ГРП искусственная трещина много-
кратно увеличивает область дрениро-
вания скважины и способствует крат-
ному увеличению притока. Однако 
свойства пропанта (искусственного 
крупнозернистого песка), который 
закачивается в трещину для предот-
вращения ее смыкания, оказывают 
решающее влияние на продуктивность 

стимулированной скважины. Мы един-
ственная в стране независимая ак-
кредитованная лаборатория, которая 
проводит исследование пропанта и 
жидкостей ГРП. Определяем, какой 
тип пропанта будет наиболее эффек-
тивен на месторождении, каковы про-
ницаемость пропантной пачки и вынос 
пропанта обратно в скважину, а при 
необходимости и разрабатываем для 
заказчика дизайн работ ГРП. 

— Что собой представляет аккре-
дитация лаборатории, как часто ее 
нужно проходить?

— Государственная аккредитация 
испытательных лабораторий — про-
цесс сложный и многостадийный; не 
все лаборатории имеют такой сер-
тификат. Проверяется лабораторное 
оборудование, соблюдение предпри-
ятием стандартов контроля качества, 
применение аттестованных методик, 
квалификация персонала. Аккреди-
тованная лаборатория раз в два года 
проверяется государственными экс-
пертами. Аттестация лабораторного 
оборудования проходит ежегодно. Все 
средства измерения испытывают путем 
сравнения с эталонными образцами. 

— Сколько вы инвестируете в но-
вые разработки? И сколько устано-
вок в производстве? 

— С инженерной и математической 
точки зрения лабораторное оборудо-
вание – это сложные и дорогие авто-
матизированные системы. В разработ-
ку установок вкладываются десятки 
миллионов рублей. В нашей практике 
был случай, когда стоимость иссле-
довательского комплекса превысила 
100 млн руб. Ведь кроме «железа» мы 
разрабатываем и устанавливаем соб-
ственное программное обеспечение. 
При желании наши заказчики могут 

наблюдать за исследованиями в режи-
ме реального времени через глобаль-
ную сеть.

— Учитывая, что компания нахо-
дится в Новосибирске, есть ли про-
блема в привлечении квалифициро-
ванных кадров?

— В компании работают 70 че-
ловек. 90% всех сотрудников — вы-
пускники сибирских вузов. Большин-
ство специалистов пришли к нам из 
НГУ, НГТУ, ТГУ и ТПУ. К сожалению, 
ни один российский университет не 
готовит специалистов для работы 
в лаборатории. Поэтому наш науч-
но-лабораторный центр занят в том 
числе и самовоспроизводством: на-
чинаем сотрудничать со студентами 
старших курсов естественно-научных 
факультетов — физиками, химиками, 
геологами, биологами. Трудоустроен-
ные на часть ставки, они проходят у 
нас практику, пишут по результатам 
собственноручно выполненных ис-
следований курсовые работы и маги-
стерские диссертации. Если студент 
справляется, зачисляем его в штат, 
где он начинает делать карьеру ис-
следователя — не только проводить 
эксперименты, но и писать отчеты о 
выполненных научно-исследователь-
ских работах, а также научные статьи 
и кандидатскую диссертацию.  

Кроме вузов, сотрудничаем с НИИ 
Российской академии наук — Инсти-
тутом геологии и минералогии СО РАН, 
Институтом гидродинамики СО РАН, 
Институтом катализа СО РАН, Инсти-
тутом химии нефти. Мы себя позици-
онируем как организация прикладной 
науки, занимая нишу между фундамен-
тальными исследованиями, которые 
невозможно применить на практике в 
чистом виде, и добычей нефти и газа.

«Геологика» — практическая 
наука для нефтегазодобытчиков 

В Новосибирском Академгородке 
работает уникальное для страны 
предприятие «Геологика» — про-
изводитель лабораторного обо-
рудования для исследований керна, 
пластовых флюидов и материалов 
гидравлического разрыва пласта. 
Наряду с производством компания 
проводит классические и нестан-
дартные исследования для нефтя-
ников и газовиков в собственном 
научно-лабораторном центре. 
О том, что собой представляет 
бизнес по производству исследова-
тельского оборудования для неф-
тегазового рынка, насколько он 
зависим от импортных техноло-
гий и какие задачи отрасли позво-
ляет решать, рассказал директор 
АО «Геологика» Денис ЧерНицОВ.
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Установка для изучения свойств 
керна «ПИК-УЗ-УЭС»

Научно-лабораторный  
центр АО «Геологика»


